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INTRODUCTION
Julien Chavanne, Délégué général de l’Association Pierre Bellon

Julien Chavanne commence par rappeler quelques chiffres clés de 
l’Association Pierre Bellon pour le développement humain :

 Elle agit dans 3 axes : la réalisation du potentiel, la vie au travail et 
l’alphabétisation

 Elle soutient aujourd’hui 12 partenaires et 14 projets
 Ces projets sont dans 6 pays, avec 80% de bénéficiaires en France et 20% à 

l’étranger, notamment en Afrique
 Elle touche près de 70 000 bénéficiaires, plus les personnes concernées 

indirectement (familles, éducateurs…)

Grâce à la générosité de Pierre Bellon et de sa famille, l’Association soutient chacun 
des projets de ses partenaires, mais sa mission en tant que future fondation est 
également d’avoir une vision globale de ces projets. C’est pourquoi organiser 
une rencontre entre tous nos partenaires est très important pour d’abord apprendre 
à nous connaître, puis enrichir collectivement nos visions du développement 
humain au service de ceux qui en ont le plus besoin.

Julien Chavanne remercie tous ceux qui ont contribué à la réalisation de cette 
rencontre, et Pierre Bellon remercie également les membres du conseil 
d’administration, du comité d’orientation, l’équipe ainsi que Christelle Grandin, notaire 
pour la création de la Fondation. 

Il donne la parole à Franck Pruvost, animateur de la Rencontre, qui a animé les 
ateliers de travail de la matinée.
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RESTITUTION DES ATELIERS 
Franck Pruvost, Consultant en développement humain

Introduction

Franck Pruvost remercie les partenaires pour le texte 
envoyé préalablement et qui a donné jour au livret « Notre 
vision du développement humain ».

L’idée qui a présidé aux ateliers de travail de la matinée 
avec les partenaires de l’Association est de proposer une 
rencontre fondatrice d’une manière de travailler en 
commun, pour avancer autour des thématiques qui nous 
préoccupent et du développement humain.

Partons de l’essentiel : le développement humain ? 
Qu’est-ce que cela signifie ? Finalement, quel concept, 
quelle direction, quels objectifs pour les associations 
présentes et pour l’action de l’Association Pierre Bellon ? 

Nous avons proposé un travail collaboratif sous forme d’ateliers, un temps très 
riche de 2 heures  d’ateliers avec l’échange de visions et de projets.

Atelier 1 « Notre contribution au développement humain »
Cf document PowerPoint annexe pour la restitution

Dans ce premier atelier de travail de la matinée, il y d’abord eu un premier temps :
temps de présentation pour se connaître, pour que naissent des 
complémentarités, des envies de travail en commun, pour que se fortifient des 
projets déjà communs.

Un temps pour se présenter personnellement, car au-delà, il y a notre personne qui 
s’engage toujours dans chacun de nos actes. C’est un moyen précieux pour faire 
naître la relation. Il est également prévu de présenter les associations et les projets 
soutenus.

Puis il y a eu un deuxième temps : temps où trois questions sont posées aux 
partenaires :

o Déterminer des mots clés qui définissent le développement humain
o S’interroger sur leur contribution au développement humain au travers de 

leurs actions
o Se demander en quoi cette réflexion vient nourrir leurs actions



ASSOCIATION PIERRE BELLON
Agir pour le développement humain

5

Pour ce premier atelier, les associations ont été réparties par axes d’intervention : 
une table pour la réalisation du potentiel, une table pour la vie au travail et deux
tables pour l’alphabétisation.

Ce qui ressort de cet atelier :

 C’est un véritable temps de rencontre.
 Se présenter, c’est une manière de créer beaucoup de matière pour répondre 

aux questions posées.
 L’importance du temps dans le développement humain : il n’y a pas de 

développement humain sans temps, sans respecter le rythme de chacun.

Le temps est une dimension fondamentale du développement humain, car c’est 
comme un orchestre qui progressivement s’accorde… pour un concert qui portera au 
monde une voix (une voie) qui avait du mal à exister avec puissance. 

La convergence de toutes les actions des partenaires et le fait de les nommer par ce 
qui les réunit, l’impact sur le développement humain, vient comme un signe des 
temps dire que c’est un sujet puissant et précieux. Ce peut être une manière de 
changer en profondeur nos sociétés, pour que l’on s’interroge sur les mécanismes 
qui permettent par nos actes de créer du développement humain. C’était tout l’enjeu 
de ce premier temps de travail. 

Concernant les mots clés du développement humain :
 Rencontre : c’est avant tout la rencontre de l’autre, car il n’y a pas de 

développement humain sans rencontre de l’autre, des réalités, sans partage 
de vie et d’expériences.

 Confiance : pas de développement humain sans confiance, qu’on soit dans 
l’échange, l’accompagnement ou l’écoute de l’autre.

 Engagement : il est nécessaire à nos actes et à nos évolutions. La vie elle-
même est un engagement. L’engagement des associations se joue à deux 
niveaux : implication des membres pour la soutenir, mais aussi engagement 
recherché pour les bénéficiaires, c'est-à-dire, amener les jeunes 
accompagnés à une autonomie de vie par l’engagement. 

Un terme qui m’est cher est celui de l’écologie relationnelle, qui consiste en un 
développement durable de la relation humaine. Dans le développement humain, la 
relation est centrale.

Le premier atelier est un temps de travail en commun qui a permis d’être un point de 
départ vers un développement créatif. La créativité est intimement liée au 
développement humain, créativité qui est au centre de l’atelier suivant.
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Atelier 2 « Et si demain…. »

Lors de l’atelier 2, les représentants des partenaires ont imaginé des scénarios de 
court métrage sur le thème du développement humain et ont présenté un pitch de ce 
scénario lors de la plénière. 

Cf documents annexes pour la restitution

Un père éthiopien avait deux filles
Questions sur le mariage, l’instruction, 
la liberté de choisir sa vie

La construction d’un monde meilleur
Quatre enfants parlent de leur projet d’avenir….  
et se retrouvent plus tard.
Présenté par Robert Bourvis (Apféé) pour la 
table B 

Faire ce que l’on souhaite, c’est normal
Des enfants ont grandi, ils parlent à d’autres 
enfants.

Présenté par Benjamin Franz de l’Université 
Paris-Descartes, pour la table A

Présenté par Robert Bourvis de l’Apféé pour 
la table B

Présenté par Juliette Bongrand d’Unis-Cité 
pour la table C
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Le BIBUSSIFAM, pays du développement 
humain
En piochant dans le monde des exemples de 
développement réussi, un pays imaginaire qui 
intègre les principales dimensions du 
développement humain.

Présenté par Stéphane André, membre du 
comité d’orientation de l’Association Pierre 
Bellon, pour la table D
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INTERVENTION DE PIERRE BELLON
Président de l’Association Pierre Bellon pour le développement humain

Je remercie l’équipe, l’ensemble des participants de leur présence aux travaux de la 
matinée. Je remercie particulièrement Franck pour son imagination et la synthèse de 
ses travaux.
                       

Pourquoi j’ai choisi de créer une Fondation pour le développement humain ? 

 J’ai toujours été intéressé par le développement humain et d’ailleurs j’ai milité 
par exemple au CJD dont l’un des objectifs était « pour une société plus juste 
et plus humaine »

 L’indice de développement humain (IDH) mesuré par les Nations-Unies a 
augmenté dans le monde de 20% depuis 1990

 Mais de fortes inégalités persistent et peuvent s’aggraver :

o Entre les pays développés et les pays en développement, notamment 
en Afrique sub-saharienne

o Entre les personnes favorisées et défavorisées au sein des pays eux-
mêmes, y compris les plus développés
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o En France par exemple, les inégalités de revenu ont augmenté de 6% 
ces 10 dernières années selon l’INSEE

 C’est pourquoi j’ai souhaité créé une Fondation privée, sans l’aide de fonds 
publics, son indépendance et sa liberté d’action faisant sa force.

Quelle est ma vision du développement humain ?

 On ne peut pas séparer le développement humain du développement 
économique, social et environnemental. 

 J’ai la certitude que chacun à son échelle peut faire quelque chose comme 
vous venez de nous le montrez.

 Nous agissons par nos partenariats réalisés avec vous, vous qui contribuez à 
changer la vie des personnes que vous accompagnez.

Que souhaitons-nous de notre Rencontre des Partenaires ?

 Comme l’a dit Franck, pouvoir mieux se connaître pour réunir nos forces 
autour de nos axes d’actions communs.

 Préparer la création d’un futur colloque international de la Fondation Pierre 
Bellon. L’intérêt des échanges de ce matin a bien montré l’importance de 
travailler sur ces thèmes et donc notre intention est de créer un colloque en 
2015.

 Mobiliser toujours plus de personnes et d’énergies pour le développement 
humain, en créant de nouvelles vocations et initiatives et peut être de 
nouvelles associations.



ASSOCIATION PIERRE BELLON
Agir pour le développement humain

10

QUESTIONS/REPONSES

Rémi Baudin, Administrateur de
l’Association Pierre Bellon :
Quelle est la vision sur le nombre 
maximum de futur de partenaires ?

Julien Chavanne rappelle que nous avons actuellement 12 partenaires et qu’un total 
de 15 est prévu pour 2013. Le suivi des partenariats étant un objectif majeur, le 
développement au-delà du nombre de ces partenaires se fera progressivement.

Pierre Bellon rappelle que le financement de l’Association est assuré par une partie 
des dividendes de Bellon SA, non distribués aux actionnaires mais réservés à 
l’Association. De ce fait les partenariats sont également limités par le financement.

Maria Pereira, Université Paris-
Descartes :
Dans votre intervention on a parfaitement 
saisi ce que votre projet apporte au 
développement humain ; Franck nous a 
fait réfléchir sur notre contribution mais 
aussi sur ce que cela nous apporte à nous 
personnellement. Ma question est : 
Qu’est-ce que cela vous apporte à vous
avec toute votre expérience ?

                                   
Pierre Bellon : J’ai toujours aimé découvrir des choses, ce que vous avez fait ce 
matin, vous faire rêver comme Franck l’a fait, voilà ce que cela m’apporte.
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Françoise Colloch, Agir pour l’école :
Les entreprises sont mal vues quand elles donnent de 
l’argent à des associations et non pas à leurs 
collaborateurs, aux actionnaires, aux clients. Les 
associations ont un devoir d’efficacité, de transparence. 
Ma question est : Comment nous, les partenaires, serons-
nous jugés sur nos résultats et comment abriterez-vous 
les renouvellements de soutien à nos projets ?

Pierre Bellon : Il y a là deux questions : Concernant le financement de l’association : 
Bellon SA est une société familiale qui possède 38% des actions Sodexo et plus de 
50% des droits de vote. Bellon SA a une activité de contrôle, et nous sommes libres 
de nos choix. Concernant le choix des partenariats, je donne la parole à Trao 
Nguyen, président du comité d’orientation de l’Association.

Trao Nguyen : les projets sont sélectionnés selon des critères, connus de tous et 
transmis aux associations quand nous les rencontrons, comme l’innovation, le 
financement demandé…etc. Nous rencontrons les porteurs de projets pour juger de 
la pertinence du projet. Pour le choix des projets, l’efficacité de l’action est bien 
entendu l’un des critères même si l’évaluation est parfois difficilement mesurable 
dans le domaine social.

Julien Chavanne rappelle qu’avec nos partenaires, nous établissons des bilans 
annuels de leurs actions, qui nous permettent de construire les bases des 
renouvellements et développements éventuels. 

Franck Pruvost note l’importante différence entre le quantitatif et le qualitatif : en 
matière humaine, il est difficile d’être quantitatif mais le qualitatif, l’expression d’une 
réussite ressentie, a toute sa pertinence. C’est justement ce qui permet d’ancrer 
l’action dans le développement humain.



ASSOCIATION PIERRE BELLON
Agir pour le développement humain

12

Jérémy Lachal, Bibliothèques sans Frontières :
Je vous remercie, il est rare de rencontrer une fondation 
comme la vôtre, c’est unique de travailler en partenariat 
comme cela. Nous travaillons souvent avec des 
fondations d’entreprises qui ont parfois une vocation de 
promotion de leur groupe. Concernant l’évaluation, c’est 
un sujet difficile et dans notre organisation, pour aller 
plus loin que les chiffres du nombre de bénéficiaires 
nous avons engagé une grande réflexion sur l’impact 
économique, humain et nous souhaitons poursuivre 
avec vous cette réflexion.

Pierre Bellon : A Sodexo, il y a la fondation Stop Hunger (présente dans 40 pays) et 
qui améliore notre notoriété. Mais nous ne voulons pas mélanger Sodexo et 
l’Association Pierre Bellon ; c’est séparé, pas totalement bien sûr, par exemple à 
Sodexo on travaille beaucoup sur l’engagement.

Michèle Bauby-Malzac, Lire et faire lire :
Michèle Bauby-Malzac cite une bénévole de Lire et faire 
lire qui à travers son engagement auprès des enfants a 
découvert pour elle-même le plaisir de la lecture : « Je 
viens d’apprendre à lire avec Lire et faire lire. Je n’avais 
jamais lu. Aussi longtemps que je me souvienne, les livres 
ont toujours été absents. J’ai appris à lire grâce à Lire et 
faire lire. Je savais lire mais je n’étais pas lectrice. 
Maintenant je le suis. A 62 ans, je viens d’apprendre cette 
démarche de lecture. Cela a changé ma vie. Maintenant je 
suis capable d’aller me coucher avec un livre, alors 
qu’avant j’avais besoin de la télé pour m’endormir. Et 
grâce à Lire et faire lire, je lis à mes petits-enfants ! ».

Ce beau témoignage correspond, je pense, à votre souhait 
pour notre partenariat.
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Vincent Baholet, Fondation Face :
Vincent Baholet insiste sur l’exemplarité de la famille 
Bellon et de l’Association. Il propose qu’au futur colloque 
soient invitées des structures familiales afin de créer un 
élan et pense qu’aujourd’hui un pas a été franchi dans le 
domaine de l’engagement sociétal.

Barbara de Colombe, Fondation HEC :
N’ayant participé aux ateliers de la matinée mais suivant 
l’association depuis sa création, il me semble qu’une des 
valeurs créée aujourd’hui est aussi de donner des idées 
pour mutualiser les ressources humaines et financières, 
rares en France aujourd’hui. Est-il possible qu’un ou deux 
projets communs soient soutenus par l’Association Pierre 
Bellon ? qu’une action commune soit favorisée par le biais 
de l’association Pierre Bellon ?

Pierre Bellon rappelle que le Comité d’orientation est en charge d’éclairer les choix 
du Conseil d’administration dans la sélection des projets de partenariats

Trao Nguyen : La question de projets communs fait aussi partie des critères de 
sélection des partenaires. Nous souhaitons en effet créer des synergies et des 
complémentarités, créer des liens entre les partenaires pour qu’ils travaillent sur des 
projets communs. C’est un des buts cherchés par la rencontre d’aujourd’hui.
Pierre Bellon remercie Barbara de Colombe, Vincent Baholet et François Content en 
tant que membres du Conseil d’Administration de la future Fondation.
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CONCLUSION

Franck Pruvost remercie tous les participants pour leur implication qui a permis 
d’aboutir à des éléments très précieux qui pourront être des bases pour nos futures 
rencontres :

 Les thèmes traités et ceux qui viennent d’émerger, comme celui de l’évaluation 
des actions menées

 La créativité mise en œuvre, qui est aussi une direction pour demain car la 
pensée hors des cadres permet d’imaginer des projets innovants.

Le colloque de la future Fondation prévu en 2015 sera également une étape de 
communication, de rencontre et de construction.

Franck souhaite à tous de belles rencontres, de l’énergie avec des objectifs qui font 
du sens, et Pierre Bellon invite les participants au buffet déjeunatoire.
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Association Pierre Bellon
200, quai de la bataille de Stalingrad
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association@pierre-bellon.org


